



## Nota del Editor

**S**i el buzón de su correo postal es como el mío, debe llenarse diariamente con material impreso, que no solicité y no deseo, del cual debo desprenderme de alguna manera. Esta situación hace que cualquiera que distribuye material impreso piense cómo justificar el ser parte del problema. ¿Así que para qué producimos y distribuimos APA?

El mes pasado varios tornados produjeron gran destrucción en su trayectoria a través de nuestro territorio, y uno de ellos pasó cerca de nuestro hogar. Todavía estamos limpiando. Al circular por la ciudad, es estremecedor ver árboles gigantes tirados por todos lados, muchos de ellos quebrados, pero mu-

chos arrancados de raíz. Al observarlos más de cerca, noté que el tamaño del árbol no incidía en los resultados. ¡El común denominador era la poca profundidad de las raíces!

¡Ese es el motivo por el cual producimos y distribuimos APA! Para ayudar a los líderes espirituales a desarrollar raíces más profundas en la verdad de Dios. Las personas comentan sobre el hermoso follaje y las bellas flores en los árboles, ¿pero ha escuchado alguna vez a alguien elogiar un árbol por sus raíces? Pero cuando suceden las tormentas, son los árboles con raíces profundas los que se mantienen en pie.

### Fundamentos bíblicos

## El plan de Dios para la monarquía en Israel

por Robert Spender

**L**os libros históricos del Antiguo Testamento nos proveen ejemplos de liderazgo, tanto de los infructuosos como de los exitosos, ilustrándonos la importancia de los propósitos del Señor en medio de la fragilidad de las elecciones humanas. Un estudio a través de los libros desde Samuel a Crónicas nos coloca cara a cara con los reyes de Israel y observamos cómo la gracia del Señor brindó ayuda a su pueblo mientras Él llevaba a cabo su plan.

### La transición a la monarquía

Los eventos que llevaron a los Jueces a la monarquía comenzaron con Ana, una mujer de gran fe, y su hijo Samuel. La dedicación de Samuel al Señor desde su nacimiento y su capacitación en el tabernáculo explican el curso de su llamado y oficio. Sin duda influenciado por su madre, Samuel se convirtió en un gran hombre de oración que guió a su pueblo rectamente toda su vida (1 Samuel 12:3). En tanto que siempre el plan de Dios fue establecer la monarquía en Israel (Génesis 17:6 y Deuteronomio 17:14), el pueblo impulsó su propio plan para tener un rey al aprovecharse de la edad avanzada de Samuel y los fracasos familiares. La sola consideración de esta situación debiera recordarnos que debemos colocar regularmente nuestros planes delante del Señor.

### El rey Saúl: centrado en sí mismo

Saúl, el primer rey de Israel, comenzó bien. Era joven, atractivo, humilde y el Señor estaba con él (1 Samuel 10:6-7). Su primera victoria real demostró un gran potencial debido a que se enfocó en el Señor (1 Samuel 11:13). Sin embargo, una vez que Saúl adquirió poder se volvió cada vez más egoísta. En definitiva, el problema más grande de Saúl fue Saúl mismo. ¿Pero acaso ésta no puede ser una parte importante de su historia? Saúl, Israel, usted y yo, todos fracasamos al alejarnos del Señor al hacer las cosas por nuestra cuenta. Hay tres momentos claves que documentan el declive de Saúl. El primero, Saúl no esperó a Samuel y precipitadamente adoptó los deberes sacerdotales. Luego, violó la prohibición de Dios acerca de los amalecitas al tomar parte del botín. Finalmente, su vida terminó después de haber consultado a una adivina para contactar a Samuel. Con cada paso Saúl se distanció más del Señor, tan opuesto a Juan el bautista (Juan 3:30).

### El rey David: conforme al corazón de Dios

La exaltación de David de pastor de ovejas a rey, proporciona un ejemplo asombroso del obrar del Señor en la vida de un individuo para llevar adelante su plan. Introducido a la corte de Saúl como músico, David se convirtió en el yerno de Saúl y en su enemigo antes de ser promovido como rey sobre todo Israel. Prestar atención a los periplos de David procurando evitar a Saúl nos ilustra la protección que Dios brinda a los suyos. David tuvo sus errores, el más notable fue su amorío con Betsabé, pero el Señor lo trajo a la luz a pesar de los intentos de David para encubrirlo.

La fe de David, tan a menudo comentada en los Salmos, impulsó un sincero arrepentimiento, confirmando que él era verdaderamente un hombre conforme al corazón de Dios. El área problemática más grande de David era su disciplina. Luchó para disciplinarse a sí mismo, a su líder militar, Joab, y a los miembros de su familia. Las Escrituras proveen ejemplos sólidos de disciplina aplicables a los creyentes de hoy día. Recordemos que la buena disciplina busca la restauración al señalar el camino de retorno. Es una gran bendición saber que, si bien el Señor no siempre elimina las consecuencias de nuestras acciones, Él promete caminar con nosotros a través de ellas.

### El rey Salomón: pretendiendo algo más

El camino rocoso de la transición de David a Salomón prepara al lector para la sabiduría de Salomón a la vez que da indicios de tensiones en aumento en el reino. Cabe preguntarse por qué Salomón, con semejante sabiduría, se descarrió. Su vida permanece como un recordatorio de cuán fuertes son las tentaciones del placer y del materialismo. Terminar bien no es siempre fácil, pero muchos que lo lograron están reconocidos en Hebreos 11. Salomón no está mencionado allí.

Nuestro mayor ejemplo proviene del Señor Jesucristo que a pesar de su lucha en Getsemani cumplió la voluntad de su Padre y aseguró nuestra salvación. Las políticas pobres de Salomón engendraron descontento y laxitud espiritual que condujeron a la división del reino. Para el resto de la historia de Israel las entidades del norte y del sur se convir-

**A** la mayoría de los hombres les gustan las herramientas; éstas les permiten realizar un trabajo más rápidamente, facilitan la creatividad, proveen satisfacción a quienes aprenden las capacidades para su uso, etcétera. ¡Más de un garaje está abarrotado de tantas herramientas, que no queda lugar disponible para el auto!

Sin embargo, aún utilizando utensilios de los más novedosos y útiles para sus trabajos temporales, muchas veces los ancianos se contentan con renguear en su liderazgo espiritual, especialmente en las reuniones de ancianos, ¡sin utilizar algunas de las mejores herramientas que Dios ha provisto! Algunos hombres, a quienes no se les ocurriría construir un galpón o reparar un piso con solamente un serrucho, se contentan con proponer mes tras mes ítems para el calendario de reuniones de la iglesia, como testimonio a métodos de liderazgo inefectivos. ¡Estos no son hombres incapaces o malos! Ellos creen sinceramente que esta es la manera en que se lleva a cabo la obra del Señor.

Ahora esto no es un llamado a cambiar apresuradamente, ni tampoco a utilizar artilugios. Algunas cosas llevan tiempo, y los atajos a veces pueden producir más daño que beneficio. No obstante, uno puede acostumbrarse al trabajo lento, por el uso de herramientas desafiladas o mal utilizadas. Me recuerda al hombre que llevó su motosierra de vuelta al comercio donde la compró, quejándose que apenas lograba cortar un tronco por hora. El vendedor le dijo que lo verificaría, y tiró de la cuerda de arranque. El comprador sorprendido dio un salto atrás y exclamó: “¡¿Qué es ese ruido que hace?!”.

Así que dediquemos un poco de tiempo para pensar acerca de varias herramientas para ayudar a los ancianos en su trabajo. No espere descubrir cosas de las cuales nunca oyó hablar. A veces cuando hablo con hombres sobre este tema, la típica respuesta es: “¡Ah, eso lo hacemos!”. Pero una visita a la reunión de ancianos evidenciará una herramienta espiritual que está desafilada, o no está enchufada a su fuente de energía.

#### **La oración: La consulta con la Cabeza**

Cuando los apóstoles fueron confrontados con legítimas “necesidades

del pueblo” que los podría alejar de las prioridades del liderazgo, rápidamente relegaron esas necesidades a otros en la iglesia (Hechos 6). ¿Cuáles eran las prioridades? “Así nosotros nos dedicaremos de lleno a la oración y al ministerio de la palabra” (v. 4 NVI).

***La oración y la guía del Espíritu Santo pueden acortar tiempo malgastado en discusiones y toma de decisiones basadas en una sabiduría mundanal***

Aparentemente, la oración era una parte crítica a la que esos hombres dedicaban tiempo. Eso no suena como, “comencemos la reunión con una oración”, ni tener “un tiempo de oración” al cierre. Mas probablemente, este tipo de oración podría describirse como una comunicación continua con la Cabeza, quien, si bien no se la ve, ¡está presente, y debería estar presidiendo! Uno se forma esta impresión a partir de los eventos de Hechos 4. Después de padecer persecución, los apóstoles volvieron a sus compañeros de la obra, compartieron su preocupación, e inmediatamente: “alzaron unánimes la voz a Dios” (v.24).

No dedicaron horas en discutir cuál era la manera más segura o el curso de acción más estratégico. No se involucraron en un largo estudio bíblico para ver cómo los hombres de fe del Antiguo Testamento respondían a las pruebas. ¡Consultaron con la Cabeza!

Imagínese la escena; se lleva a cabo la reunión de ancianos y el primer asunto a tratar es una severa prueba de parte de las autoridades locales. Un par de hermanos proporcionan los detalles. Volviéndose de inmediato al Señor que está presente como lo prometió, se formula la pregunta de manera reverente y cuidadosa: “Señor, ¿Qué debemos hacer?” o, “Señor, ¿nos ayudarás a hacer lo que ya sabemos que debemos hacer?”

¿Es éste el enfoque usual en las reuniones de liderazgo? ¿No es común que sólo se recurre a la oración cuando todo lo demás falla? ¿La atmósfera general de la reunión llega a transmitir la impresión de que se siente la presencia del Señor, que Él sabe perfectamente lo que necesitan y está dispuesto a proveer su guía y paz?

Tome nota del registro de la respuesta del Señor al ser consultado en Hechos 4. Leemos que el lugar tembló, los hombres fueron llenos del Espíritu, y se obtuvo la ayuda solicitada (v. 31). En adelante, ya no figuraría el ítem que estuvo mucho tiempo en la agenda: “¿Qué hacer acerca de la persecución?”.

¿Ha cambiado el Señor su promesa de reunirse con nosotros, y ayudarnos? Por supuesto que mostrará su gracia y nos bendecirá si pedimos su ayuda al comienzo de la reunión. Pero cuánto mejor es consultarlo a lo largo del camino, y confesar que no depositamos nuestra confianza en “en tu (*nuestra*) propia prudencia” (Proverbios 3:5). Así que, en TODOS NUESTROS CAMINOS, o sea, para cada tema espinoso de la agenda, lo reconocemos, y enderezará nuestras sendas (v. 6 NVI).

Sí, la oración puede ser una herramienta afilada para cortar el tiempo malgastado en discusiones y decisiones basadas en sabiduría mundanal, al hablar directamente a la Cabeza, ¡el verdadero “Presidente” de la reunión de ancianos!

#### **El Espíritu de Dios: revelando la mente de Cristo**

En Romanos 8:9, Pablo declara que todos los creyentes cristianos tienen al Espíritu Santo, y en 1 Corintios 6:19 que el cuerpo del creyente es el templo del Espíritu Santo. Combine estos pensamientos con otra afirmación que él hace: “Pero nosotros tenemos la mente de Cristo” (1 Corintios 2:16), y hágase las siguientes preguntas aplicables a la toma de decisiones en las reuniones de liderazgo:

¿Tengo en cuenta que el mismo Espíritu que mora en mí, también mora en mi colega anciano que puede tener un punto de vista distinto al mío en un asunto? ¿Puedo reconocer que lo realmente importante no es lo que yo pienso, o lo que él piense, sino lo que piensa Cristo, o sea, la mente de Cristo? ¿Comprendo que el trabajo espiritual de la comunión será descubrir juntos la mente de Cristo? ¿Estoy seguro de que nuestro enemigo común, el gran “sembrador de la discordia entre los hermanos” estará activamente oponiéndose a este proceso?

¡Este es un pensamiento impactante! Piense en ello. Mi colega anciano que ha dado abundantes pruebas de que ama al Señor, ama a la iglesia, se preocupa por las ovejas, y se ha ganado la credibilidad a lo largo de años de trabajo fructífero,

tieron en las unidades políticamente divididas de Israel y de Judá.

### El reino del norte, Israel

El deseo del Señor por la unidad a menudo es interrumpido (pero no destruido) por deseos egoístas. Sin embargo, cuando la gente se aparta de la voluntad de Dios termina perdiendo la bendición. El primer rey de Israel, Jeroboam, cambió radicalmente la religión de Israel al introducir nuevos centros de culto, festivales y sacerdotes que prepararon el camino de la declinación nacional. Efectivamente, la evaluación teológica de los veinte reyes del norte resulta negativa. Las influencias paganas fluyeron a través de la frontera fenicia a Israel promoviendo una declinación más rápida que la de Judá. El Señor trabajó con el norte, proporcionándoles un período de estabilidad económica y política bajo la dinastía de Omri-Acab, junto con invitaciones al arrepentimiento de Amós y Oseas. Pero rehusando oírlos, Israel afrontó un final amargo.

La desaparición y dispersión de Israel quedaron registradas en 2 Reyes 17, sin embargo el deseo de Dios por la unidad no se frustró, puesto que tal como Ezequiel vislumbró la llegada de un avivamiento de las doce tribus (48:1-29) así también, Apocalipsis afirma que el plan de Dios para el futuro de las tribus no ha concluido (7:4-8). La obra del Señor con Israel testimonia la grandeza de su misericordia y la profundidad de su gracia pero también la firmeza de su plan.

### El reino del sur, Judá

El reino de Judá en el sur, a la postre siguió la maldad del norte, pero declinó más lentamente gracias a la presencia del sacerdocio levítico, el templo y fuertes influencias proféticas. Estos factores, unidos a la estabilidad de una dinastía real que produjo varios reyes buenos, y unas pocas reformas espirituales, le concedió 135 años adicionales más allá de la caída de Israel.

### Aplicación práctica

#### Herramientas útiles para las reuniones de ancianos

podría tener una percepción más aguda que yo de la mente de Cristo, en un determinado asunto.

¿Cuál debería ser mi conducta? Sabiendo que “en mí, esto es, en mi carne, no mora el bien” (Romanos 7:18), yo debería ser “pronto para oír, tardo para hablar” (Santiago 1:19). Considere un enfoque humilde como el decir: “Hermano, estoy seguro de que tiene motivos para considerarlo de esa manera. ¿Podría ayudarme/nos a entender por qué tiene ese punto de vista?”. Por supuesto, que esto es totalmente

Sin embargo, crecientes presiones internacionales de parte de Asiria, Egipto y Babilonia condujeron a un enfriamiento espiritual y eventualmente a un desastre político. Surgen reflexiones muy útiles del estudio de cada rey y su contexto político y económico. Afloran lecciones relevantes para los creyentes al combinar las situaciones desarrolladas con las palabras de los profetas contemporáneos. El Señor permitió, o levantó, líderes políticos para su pueblo mientras revelaba su propia palabra para guiarlos y llevar adelante su plan.

Por ejemplo, la naturaleza longánima de Dios y su perspectiva internacional puede ilustrarse con los reyes de la dinastía Omri-Acab juntamente con las obras maravillosas de Elías y Eliseo. Mientras Israel consideraba a las naciones para el progreso económico y el apoyo político, Dios estaba revelando su gloria y cuidando de los oprimidos entre los vecinos al atraer a la viuda sidonia y a Naamán el leproso a sí mismo. ¡Con razón Jesús utilizó a estos individuos como ejemplos de la amplitud de la misericordia de Dios en la sinagoga de su pueblo natal!

**Un breve resumen de la historia del pueblo de Dios, sirve para demostrar que la obediencia al Señor fue la base de sus mejores épocas**

Por otro lado, la riqueza de información que recientemente ha surgido respecto del rey Ezequías de Judá continúa proporcionando luz sobre este muy interesante rey ratificando a la vez la historicidad de la Biblia. Podemos beneficiarnos grandemente del estudio de Ezequías, cuyas oraciones poderosas ayudaron a liberar a su pueblo (Isaías 37:21), captando el espíritu de la ley por encima de la letra estricta de la ley (2 Crónicas 30:18).

Con todo, eventualmente el reino colapsó. Primero cayó el norte y fue dispersado y luego el del sur fue tomado en cautividad. Inicialmente, muy pocos se dieron cuenta que el decisivo plan de Dios conduciría a su pueblo a la cautividad como un camino a su restauración.

contrario al modo de pensar en el mundo de los negocios o de la política. ¿Por qué debería importarme lo piensa el otro, cuando ya decidí que tengo la razón? Amados, qué hermosa herramienta omitimos, si no recordamos que el Espíritu del Dios viviente mora dentro de mi colega anciano, y que tal vez El pueda estar guiando con Su perspectiva en cualquier asunto. ¿No se debería al menos honrar al divino Huésped dentro de él, procurando establecer si simplemente está expresando su preferencia personal, o asíéndose a tradiciones erosionadas por el tiempo, o tal vez, realmente expresando un punto de vista a través del cual el Espíritu

### Crónicas

El libro de Crónicas se comprende mejor desde una perspectiva posterior al exilio. Sus versículos finales vislumbran el retorno al mencionarse el decreto de Ciro. Crónicas fue escrito para proveer una inyección de energía espiritual para los judíos que regresaban. Es un resumen de la historia del pueblo, ordenado con el fin de exhibir que la obediencia al Señor había quedado atrás en sus mejores tiempos. La visibilidad de David, del templo y del sacerdocio junto con un compendio de los eventos más negativos, especialmente en Israel, sirven para enfocar la atención en caminar correctamente con el Señor. Esto fue un énfasis del retorno y debería ser un énfasis que compartamos hoy. Construir una revisión histórica de nuestro peregrinar con el Señor puede proveer estímulo e incrementar nuestra obligación de rendir cuentas.

### El plan de Dios para el Mesías

En medio de las luchas de las monarquías unidas y divididas de Israel, Dios avanzaba con su plan para la llegada del Mesías. La revelación del linaje real a través del pacto davidico era un paso clave hacia adelante, (2 Samuel 7). Mientras Israel se centraba en reyes humanos, la desaparición de la monarquía generaba las condiciones para la llegada del Rey de Reyes como el Hijo encarnado de Dios.

El hecho de que tantos líderes no se dieron cuenta de su llegada es sorprendente a la luz de la percepción teológica de Salomón al dedicar la magnífica estructura del templo (1 Reyes 8:27). Al colocarlo en perspectiva de la imponente majestad del Señor nos sirve como un recordatorio constante que nosotros nunca deberíamos colocar los programas e instalaciones de la iglesia por encima de la vida de la verdadera iglesia, el pueblo de Dios. Cuán estimulante es el saber que el Señor continúa avanzando con Su plan, utilizando a creyentes involucrados en seguirle.

APA

por Jack Spender

Santo que mora en él proveerá guía al grupo?

Algunos podrán objetar el considerar estas actividades cristianas normales como “herramientas”, pero cuando son empleadas como parte de la reunión de sobreveedores, pueden ahorrar mucho tiempo e incrementar la productividad.

En próximos artículos agregaremos otras “herramientas” a la lista.

APA

¿Ha sentido alguna vez que su género le ha dado o un gran privilegio o la ha hecho sentir inadecuada? Puede ser algo duro, ser mujer, pero en las épocas pasadas, era aún más difícil. En el mundo actual, una pensaría que la mujer es la creadora/víctima de todas las cosas ya que “ella” pretende cada vez más que los hombres “paguen por” cualquier infelicidad o inconveniente que sufre. Todo el mundo procura enarbolar a la “mujer” como valorada, un ser infalible, mientras que sus colegas masculinos son demolidos, castrados, cargados de culpa, e ignorados. ¿No sería bueno volver y mirar cómo ambos géneros, aunque imperfectos por el pecado, podrían juntarse para cumplir con la buena voluntad y placer de Dios?

El Rincón de las Esposas va a dedicar los próximos cinco artículos a unas pocas mujeres especiales que en su naturaleza pecaminosa, tuvieron el potencial para producir destrucción, pero con el obrar del Espíritu de Dios en sus vidas, en realidad se convirtieron en antepasadas de nuestro Salvador, el Señor Jesucristo. Bajo la ley mosaica, la mayoría de estas mujeres estarían descalificadas de tener una piadosa herencia judía por su nacionalidad o profesión.

Qué maravilloso es poder servir a Dios, que no hace acepción de personas y es imparcial; un Dios que usa a cualquiera para llevar a cabo sus planes y propósitos.

*En los próximos números, contemplaremos la vida de algunas mujeres del Antiguo Testamento y su rol en los planes de Dios.*

Espero que esta serie de artículos nos estimule a aceptar nuestro género al ocupar nuestro lugar especial en el cronograma de Dios para “estar en los negocios de mi Padre” y afectar nuestro mundo como lo hicieron estas 4 mujeres. Estaremos considerando a:

Tamar, la nuera astuta  
Rahab, la ramera con corazón  
Ruth, la extranjera familiar  
Betsabé, la reina adúltera

Si no lo ha notado todavía, todas estas 4 fascinantes mujeres están mencionadas en Mateo 1, en la genealogía de nuestro Señor. Cada una de sus historias ilustra la infinita gracia y sabiduría de Dios en su trato con personas caídas. Las mujeres en cada una de estas historias tienen sus

propios trasfondos únicos, y podremos rastrear la hermosa historia de amor de Dios a través de ellas al sobreponerse a obstáculos que las mujeres modernas tal vez nunca tengan que enfrentar.

Trataremos de entender y relacionarnos con algunas de las emociones y situaciones que estas mujeres tuvieron que enfrentar. ¿Nos iría tan bien siuviésemos que casarnos con los hermanos de nuestro difunto esposo, vivir bajo un constante juicio y escrutinio, dejando todo lo que nos es familiar y viajar a un futuro desconocido, o estar a la merced de un hombre poderoso que se aprovechara de nosotras?

Estoy orando para que podamos aprender y apreciar a quiénes escogió Dios para estar en la línea de su Hijo. Y con esa apreciación, considerarnos como “siervas del Señor” como lo hizo María, la quinta mujer en la genealogía de Jesús. Cada una de ellas, como nosotras, tenemos una historia para contar. Que podamos permitir que el Dios del Cielo escriba nuestras historias y nos permita convertirnos en ejemplos para quienes nos han de seguir.

APA

## Apuntes para Ancianos

Editor: Jack Spender  
Traducción al español: John E. Field  
Tipografía: Alma Turnbull  
Editor Asistente: Daniel Masuello

### CÓMO CONTACTARNOS

Dirección Postal:  
APUNTES para ANCIANOS  
34 Swansea Road—Apt. 216  
Unionville, ON, CANADA, L3R 0W3

Email: [apa@apuntes-para-ancianos.org](mailto:apa@apuntes-para-ancianos.org)  
Teléfono: 1-416-562-1347  
WEB: [apuntes-para-ancianos.org](http://apuntes-para-ancianos.org)

## COLABORADORES

*Jack Spender*  
*Aplicación práctica*

*Robert Spender*  
*Fundamentos bíblicos*

*Maria Forcucci*  
*El rincón de las esposas*

“Apacentad la grey de Dios que está entre vosotros, cuidando de ella...”  
1 Pedro 5:2

## SUSCRIPCIONES

APA se publica bi-mensualmente de acuerdo a la provisión del Señor. Para suscribirse, y si tiene acceso a la internet, utilice la página:  
<http://apuntes-para-ancianos.org/mi-suscripcion/> ingresando los datos requeridos. Alternativamente, puede escribirnos a la dirección citada a la izquierda, y le enviaremos su ejemplar por correo postal. También puede suscribirse y descargar de los archivos, los ejemplares anteriores que desee en formato .pdf. La suscripción es gratuita, pero si usted encuentra que el material le resulta de ayuda y deseara colaborar con este ministerio, le agradeceremos enviar su aporte, pagadero a Jack Spender. Sus comentarios y sugerencias son bienvenidos.